

---

# Clasificación de fondos documentales de Archivos Históricos Universitarios

## El modelo del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca<sup>1</sup>

---

AGUSTÍN VIVAS MORENO

Facultad Biblioteconomía y Documentación. Universidad de Extremadura

### 1. Introducción

Nuestra comunicación tiene por principal objeto el análisis de una tipología de archivos de enorme trascendencia para la investigación, no sólo de profusas figuras que ocuparon un puesto de poder en la organización estatal y eclesiástica de los siglos modernos y contemporáneos, sino también para el estudio de uno de los organismos educativos de mayor relieve e instituciones que han enmarcado su afán intelectual y teórico en unas circunstancias concretas y en un marco social de referencias. Estamos haciendo alusión a las universidades y a los archivos universitarios.

La documentación de estos centros se ha visto en abundantes ocasiones dispersa en múltiples ubicaciones, desorganizada y lejos de someterse al principio de procedencia y al de respeto al origen de los fondos. En los últimos años, sin embargo, las universidades han apostado decididamente por el progreso del conocimiento en las organizaciones con diseños de planes estratégicos y herramientas, integrando la gestión de los documentos y archivos universitarios como componente esencial de este conocimiento de las instituciones universitarias.<sup>2</sup>

En este orden de cosas, nos adentraremos especialmente en uno de los archivos que consideramos más importantes, no sólo por el volumen de su documentación histórica,

---

<sup>1</sup> Basado en mi tesis doctoral *Fondos documentales del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca. La Colección de Papeles Varios: Análisis descriptivo, tesoro y gestión documental automatizada*. Salamanca, 1998, 6 vols. Al mismo tiempo, incardinado en los Proyectos de Investigación del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX de la Universidad de Salamanca.

<sup>2</sup> Cfr. MORENO LÓPEZ, A. y BORRÁS GÓMEZ, J. "Los servicios de Archivos en las Universidades: Retos y oportunidades" en *XVII Jornadas Gerenciales de Universidades* (Valencia, 3, 4 y 5 de noviembre de 1999) <http://www.ugr.es/~cau/welcome.htm> (Consulta realizada en julio de 2000).

sino también porque es, en gran medida, la memoria escrita de su institución, deviniendo de forma representativa en la historia de una época y su cultura. Estamos haciendo mención al Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca (A.U.S.A.).

Para ello, en primer lugar, y a modo de introducción disertaremos sobre el concepto de clasificación, para pasar después a analizar muy someramente algunos de los archivos universitarios históricos. Posteriormente, explicaré los pasos seguidos para confeccionar lo que es el objetivo fundamental de la comunicación: un *Hipotético Cuadro de Clasificación para el A.U.S.A.* Los objetivos propuestos, la metodología seguida, los resultados obtenidos, las fases de trabajo seguidas y las conclusiones extraídas tendrán aquí cabida.

Por último, dos anexos que consideramos de interés - un Cuadro resumido de los Fondos documentales aproximativos de algunos Archivos Históricos de mayor relieve y el propio Cuadro de Clasificación del A.U.S.A.- pondrán fin a nuestra comunicación.

### 1.1. LA CLASIFICACIÓN ARCHIVÍSTICA

Etimológicamente *clasificar* procede del latín *classis facere*, hacer clases<sup>3</sup>. Doña María Moliner en su Diccionario del Uso del Español define el concepto 'Clasificación' como: *Acción de dividir un conjunto de cosas en clases*<sup>4</sup>, entendiendo como clases aquellos grupos o divisiones que resultan de repartir o suponer repartidos los elementos de un conjunto, uniendo los que tienen el mismo valor o ciertas características comunes.

En Archivística, sin embargo, la perspectiva cobra un sentido matizado. El conjunto sería el fondo documental, los documentos los elementos que lo forman, y las series y secciones los grupos o clases en que cada documento se distribuye. La clasificación sería, entonces, "*la operación intelectual que consiste en el establecimiento de las categorías y grupos que reflejan la estructura orgánica y/o funcional del fondo*".<sup>5</sup>

La clasificación archivística ha sido tradicionalmente considerada como una de las operaciones archivísticas más importante, desde el momento en que, al posibilitar el orden, crea las condiciones necesarias para el cumplimiento de todas y cada una de las funciones del archivo. Confundida lingüísticamente unas veces con la ordenación y otras con la organización, en ocasiones con ambas, la clasificación representa la esencia de la disciplina archivística en su conjunto.

Son muy diferentes las definiciones que los distintos autores nos dan acerca de la clasificación, reflejándose así la falta de univocidad lingüística. Así, contamos con diferencias lingüísticas en el ámbito internacional (Consejo Internacional de Archivos, Jacques Renaud, el glosario de la administración documentaria de Montreal, Yvonne Chauvin, Asociación de

---

<sup>3</sup> Real Academia Española. *Diccionario de la lengua española*. Madrid: Espasa-Calpe, 1984. Vol. I. Pág. 234.

<sup>4</sup> MOLINER, M. *Diccionario de uso del español*. Madrid: Gredos, 1988. Vol. I. Pág. 643.

<sup>5</sup> Dirección de Archivos Estatales. *Diccionario de terminología Archivística*. Madrid: Ministerio de Cultura, 1993, pág. 26.

Archivistas de Francia<sup>6</sup>, etc.) y en el nacional (ya desde muy temprano existe una preocupación por el tema, como lo reflejan las obras de Froilán Troche y Zúñiga, Porras Huidobro, la misma Enciclopedia Española de Derecho y Administración de 1851, J. de Güemes y Willame, M. Morón y Liminiana, Vicente de la Fuente y Juan Urbina, etc.<sup>7</sup>; y ya más recientemente, A. Matilla Tascón, Lliset Borrell, Martínez Escudero, A. M. Aragó Cabañas, y ya A. Heredia Herrera, Vicenta-Cortés, Pedro López y Olga Gallego, etc.<sup>8</sup>). De este maremagnum terminológico se desprenden dos conceptos relacionados: el primero, vinculado a la posibilidad de difusión del contenido informativo, y el segundo, al servicio que presta a la institución de las que emana el material. En conclusión, se trata de la fase previa a la descripción documental y la primera etapa de un tratamiento que conduce a la accesibilidad del acervo documental.<sup>9</sup>

En definitiva, entenderemos aquí por clasificación la operación consistente en agrupar jerárquicamente los documentos de un fondo mediante agregados o clases, desde los más amplios a los más específicos, de acuerdo con los principios de procedencia, según el cual los fondos de archivos de una misma procedencia no deben mezclarse con los de otra, y orden original o de respeto a la estructura archivística, según el cual un fondo de archivo debe conservar o recibir una clasificación que corresponda a las estructuras administrativas internas del organismo que lo ha creado.<sup>10</sup>

---

<sup>6</sup> Vid. *ICA. Dictionary of Archival Terminology* K.G. Saur, 1984, nº 241, pág. 88; y nº 38, pág. 23; RENAUD, J. *Clasificación uniforme*. Quebec: Ministère de l'industrie et du Commerce, 1974, pág. 45; College du vieux Montréal. *Glosario de la administración documentaria*. 1975, pág. 1; CHAUVIN, Y. *Práctica de clasificación alfabética*. París: Dunod, 1970, pág. 11; Asociación des Archivistes Français. *Théorie et pratique des Archives publiques en France*. París: Ministère des Affaires Culturelles, Direction des Archives de France, 1970, pág. 187.

<sup>7</sup> Vid. TROCHE Y ZÚÑIGA, F. *El Archivo cronológico-topográfico. Arte de archiveros*. Coruña: Imprenta de Iguereta, 1835, pág. 4; PORRAS HUIDOBRO, F. *Disertación sobre archivos y reglas de su coordinación, útil para todos los que los tienen o manejan*. Madrid: Imprenta de D. León Amarita, 1830, pág. 87 y 93; ARRAZOLA, L. et al. *Enciclopedia Española de Derecho y Administración ó Nuevo teatro Universal de la legislación de España e Indias*. Madrid: Imprenta de los Señores Andrés y Díaz, 1851. Tomo IV, pág. 536; GUÉMES Y WILLAME, J. *Organización del Archivo de la Corona aplicada a los archivos particulares*. Madrid: Imprenta esteroscopia y galvanoscopia de Aribau y cía, 1876, pág. 9; MORÓN Y LIMINIANA, M. *Manual de Arquivonomía. Tratado teórico-práctico del orden que debe observarse en los archivos para su arreglo, conservación y servicio*. Valencia: Imprenta de la Vda. de Ayoldi, 1879, pág. 173; FUENTE, Vicente de la y URBINA, Juan. *Memoria sobre la revisión y arreglo del Archivo de la Universidad de Salamanca*. Ms. 381 de Biblioteca Universitaria de Salamanca (B.U.S.A.), fol. 7v.; GONZÁLEZ GONZÁLEZ, F. y GONZÁLEZ DÍEZ, F. *Archivos Municipales. Su organización*. Madrid: Imprenta Aguas, 1942, pág. 5; NÚÑEZ DE CEPEDA, M. *Elementos de Archivología, Paleografía y Diplomática*, Pamplona, 1943, pág. 25; LLADÓ Y FERRAGUT, J. *Guía del Archivero Municipal*. Palma de Mallorca: Imprenta B. Ferragut, 1950, pág. 45, etc.

<sup>8</sup> Vid. MATILLA TASCÓN, A. *Cartilla de organización de archivos*. Madrid, 1960, pág. 16; LLISET BORRELL, F. *El Archivo Municipal*. Madrid: IEAL, 1969, pág. 37; MARTÍNEZ ESCUDERO, L. "Clasificación de documentos y archivos municipales" en *CUNAL*, 1975. Vol. XXXI-369, pág. 731; ARAGÓ CABANAS, A.M. "Notas sobre el concepto de clasificación en archivística" en *Boletín de Archivos*. 1979. Nº 4-6, págs. 51-52; HEREDIA HERRERA, A. "Clasificación y ordenación" en *Archivística. Estudios básicos*. Sevilla: Diputación Prov., 1981, pág. 51; de la misma autora, *Archivística General. Teoría y Práctica*. Sevilla: Diputación Prov., 1987, págs. 254-257; CORTÉS, V. *Manual de Archivos Municipales*. Madrid, 1982, pág. 66 y 124; GALLEGOS, O. y LÓPEZ, P. *Introducción a la Archivística*. Bilbao: Servicio Central de Publicaciones. Gobierno Vasco, 1989, pág. 86; RODRÍGUEZ BARREDO, J.M. "Etapas previas al proceso informático en un Archivo Municipal" en *Ligall*. Barcelona, 1988. Nº 1. Pág. 202; RIERA VAYREDA, F. "Quadre de classificació dels arxius municipals de Mallorca" Ponencia presentada a *II Jornadas de Archivística de Cataluña*. Barcelona, 1989, etc.

<sup>9</sup> COUTURE, C. Y ROUSSEAU, J.Y. *Los archivos en el siglo XX* Montreal: Univ., 1989, pág. 224.

<sup>10</sup> CRUZ MUNDET, J.R. *Manual de Archivística*. Madrid: Fundación germán Sánchez Ruipérez, 1994, pág. 239; SCHELLENBERG, T.R. "Archival principles of arrangement" en *A Modern Archives Reader*. Washington D.C.: National Archives and Records Service, 1984. Págs. 149-161.

## 1.2. LOS ARCHIVOS HISTÓRICOS UNIVERSITARIOS

Las Universidades generan y reciben un número importante de documentos en el cumplimiento de sus funciones y actividades, y que no son otras que el estudio, la docencia y la investigación.<sup>11</sup> Entendemos por Archivo Universitario el “conjunto de documentos de cualquier fecha, formato o soporte material, producidos o reunidos en el desarrollo de las funciones y actividades de los diferentes miembros y órganos universitarios, organizados y conservados para la información y la gestión administrativa, para la investigación y la cultura”<sup>12</sup>.

Sin embargo, nuestro sujeto de estudio aquí son solamente los Archivos Históricos. En este sentido, la Conferencia de Archiveros de Universidades tras una encuesta realizada en 1996, diagnosticó que los fondos históricos universitarios que estaban siendo tratados archivísticamente eran los de las Universidades de Granada, Málaga, Murcia, Navarra, Salamanca, Valladolid, San Pablo CEU, Santiago de Compostela, Autónoma de Barcelona, Gerona, Politécnica de Cataluña, León, Pontificia Comillas, Oviedo, Valencia, Alicante, Barcelona, Politécnica de Madrid, Rovira i Virgili, y Complutense de Madrid.

Es indiscutible la incapacidad que tenemos para hablar de los fondos de todos ellos, ni hacer un análisis, por muy genérico y somero que éste sea, acerca de la clasificación archivística que se sigue para la documentación histórica en los archivos universitarios: la abundante casuística al respecto y el poco espacio de que disponemos aquí hacen de esta empresa algo insoslayable. En este sentido, nos hemos atrevido a realizar, con todas las reservas, un cuadro simplificado y sinóptico de los fondos documentales que guardan algunos de los archivos históricos de mayor prestigio en España: Universidades Complutense, Granada, Illes Balears, Pontificia de Salamanca, Salamanca, Santiago de Compostela, Sevilla y Valladolid (Vid. Anexo 1).

Sí que nos fijaremos de forma más exhaustiva en el Archivo de la Universidad de Salamanca que guarda en gran parte la historia de la Universidad de Salamanca, una de las grandes Universidades europeas y la más importante de las Universidades clásicas españolas, que se configura como centro intelectual de ciencias jurídicas y teológicas en razón de las demandas y necesidades de las burocracias del Estado y de la propia Iglesia durante los siglos XVI, XVII y XVIII.

## 2. Clasificación del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca

Pretendemos con este apartado explicar la metodología que seguimos para confeccionar una clasificación para el fondo antiguo del A.U.S.A. Ya hemos analizado en otros artículos de forma pormenorizada la escasa y desigual historiografía en lo que respecta a la clasificación de sus fondos, concluyéndose que grandes vacíos, confusa fragmentación y

---

<sup>11</sup> Artículo 1º, Ley Orgánica 11/1983, de Reforma Universitaria.

<sup>12</sup> Definición dada por la Conferencia de Archiveros de Universidades en las III Jornadas de Archiveros de Universidades que tuvieron lugar en Barcelona los días 24 y 25 de octubre de 1996.

detallismo son las características de mayor relieve.<sup>13</sup> Al margen del volumen I de lo que fue mi tesis doctoral<sup>14</sup>, lo más provechoso es el artículo de Teresa Santander sobre las *Fuentes para la historia de la Universidad de Salamanca*.<sup>15</sup> Además, contamos con algunas introducciones de trabajos que tienen por objeto el estudio histórico de la institución universitaria, especialmente aquellos apartados referidos al examen de las fuentes documentales.<sup>16</sup>

## 2.1. OBJETIVOS

El objetivo puede quedar formulado de la siguiente manera: *confeccionar una propuesta de Cuadro de Clasificación para el fondo antiguo del A.U.S.A., ideado para el modelo clásico universitario, situado cronológicamente entre los siglos XVI y XVIII*.

Para ello, esto es, para clasificar la documentación, eran necesarios tres requisitos:

- *Analizar la institución productora de la Documentación*, es decir, la **Universidad de Salamanca**. Sólo tras un conocimiento de la institución podremos llevar a cabo una clasificación de la documentación emanada en el ejercicio de sus funciones, actividades y procedimientos.
- *Estudiar las procedencias documentales y confeccionar un análisis histórico del A.U.S.A.* que tendrá por finalidad realizar una investigación sobre su fundación, crecimiento y desarrollo, las distintas procedencias documentales que lo componen, las múltiples ubicaciones en las que se instaló, o el personal científico y técnico que se responsabilizó y estuvo al cuidado de sus documentos.
- *Realizar una propuesta de Cuadro de Clasificación del fondo documental del A.U.S.A.* que tendrá como propósitos establecer los criterios de clasificación a seguir; estructurar las secciones, subsecciones y series documentales en el marco que proporciona la institución productora; y analizar cada una de las distintas series documentales que componen los fondos del A.U.S.A. detallando las respectivas funciones y actividades que las originan.

Evidentemente encontramos dificultades en nuestro camino. Las principales fueron el largo tiempo de la institución, su complejidad institucional, y la imposibilidad del acceso o consulta a la, en ocasiones, fragmentada y dispersa documentación.

---

13 Vid. mis artículos: "El Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca: Historiografía y líneas para un Cuadro de Clasificación" en *Signo. Revista de Historia de la Cultura Escrita*. (En prensa); y "El Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca: propuesta de Cuadro de Clasificación" en *Actas de las II Jornadas de Archivos Históricos de Andalucía*. Granada, 1999. (En prensa).

14 "El Archivo Universitario de Salamanca" en *Fondos documentales...* Op. Cit. 609 págs.

15 SANTANDER RODRÍGUEZ, T. "Fuentes para una historia de la Universidad de Salamanca." en *La Universidad de Salamanca*. Salamanca: Universidad de Salamanca, 1990. 2 vols. Vol. II, págs. 297-312.

16 POLO RODRÍGUEZ, J.L. "Fuentes documentales para la historia de la Universidad de Salamanca. Análisis crítico" en *La Universidad salmantina del Antiguo Régimen. 1700-1750*. Salamanca: Universidad de Salamanca, 1995, págs. 35-62; RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES, L.E. "Fuentes" en *La Universidad Salmantina del Barroco. 1598-1621*. Salamanca: Universidad de Salamanca; Caja de Ahorros de Salamanca, 1986. 3 vols. Vol. I, págs. 59-73; MÉNDEZ SANZ, F. "Fuentes consultadas" en *La Universidad Salmantina de la Ilustración, 1750-1800. Hacienda y Reforma*. Salamanca: Universidad de Salamanca, 1988, pág. 17.

Ante ello, el Cuadro de Clasificación tendrá una serie de peculiaridades: será sólo válido para los siglos XVI-XVIII; no desarrollará toda la documentación procedente de los numerosos colegios y conventos vinculados a la salmantina; se tratará de una clasificación funcional; se reducirá al máximo, dado que su simplicidad es un imperativo de su universalidad; y no habrá constancia de la documentación real, (dado la falta de acceso a determinadas series documentales, la casi ausencia de instrumentos de descripción y la dispersión de la documentación).

En definitiva, el objetivo es concebir un Cuadro de Clasificación que sea un simple pero necesario instrumento de descripción, porque de su elaboración y aplicación dependerá el conocimiento de los fondos; esto es, el Cuadro de Clasificación como descripción documental.

## 2.2. METODOLOGÍA Y RESULTADO

Para conseguir cada uno de estos objetivos se emplearon unos determinados recursos metodológicos, mediante los cuales he logrado unos resultados. En líneas generales, podemos afirmar que la metodología de trabajo utilizada para la clasificación de los fondos documentales del A.U.S.A. ha sido el análisis de la institución como elemento fundamental en la génesis documental. Con dos etapas:

- Una primera, de análisis histórico de las procedencias documentales y de sus intentos organizativos a mediados del s. XIX.
- Una segunda, de análisis de las funciones y actividades como fundamentos de la praxis archivística y su desarrollo en Secciones y Series documentales.

El **resultado** del empleo de esta metodología es el hipotético Cuadro de Clasificación del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca.

## 2.3. FASES DE TRABAJO

Por otra parte, estos recursos metodológicos empleados para cada uno de los objetivos se han aplicado siguiendo una determinada secuenciación. En este orden de cosas, varias han sido las **fases de trabajo** seguidas para poder elaborar el hipotético Cuadro de Clasificación del Archivo:

- En una *primer momento* acometí el estudio de la bibliografía en tres frentes:
  - Lo concerniente a la institución productora de la documentación;
  - Lo excaso realizado para la historia y clasificación de su Archivo;
  - Lo tocante a los fundamentos teóricos y criterios para la elección del sistema de clasificación.

---

17 Por ejemplo, analicé exhaustivamente el Ms. 381 de la Biblioteca Universitaria, que lleva por título Memoria sobre la revisión y arreglo del Archivo Universitario de Salamanca, obra de Vicente de la Fuente y Juan Urbina, del año 1854. (Vid. al respecto VIVAS MORENO, A. *Lectura y documentos históricos en Archivos (Un informe del s. XIX para la organización del Archivo de la Universidad de Salamanca)*. Badajoz: Universidad de Extremadura, (en prensa); y “El Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca y su primer intento de Organización: El Informe de Juan Urbina y Vicente de la Fuente de 1854” en Madrid. *Boletín de la ANABAD* (en prensa).

- En una *segunda fase*, me ocupé del análisis de las fuentes documentales ubicadas tanto en el Archivo como en la Biblioteca Universitarios de Salamanca y que podían ser de utilidad para la clasificación de la documentación. En cuatro niveles:
  - Estudio de la normativa institucional y gubernativa;
  - Examen de los diversos instrumentos de descripción del Archivo, realizados fundamentalmente durante los siglos XVIII y XIX;
  - Análisis exhaustivo de diversos manuscritos que tocaban el tema del Archivo.<sup>17</sup>
  - Para finalizar, completé el panorama con calas en cada una de las series documentales con objeto de conocer el contexto de sus funciones y la descripción de las actividades que las generan.
- Por último, en un *tercer momento* me dediqué a interrogar el material recogido, para, de este modo, componer una hipotética estructura jerárquica y lógica que organizara intelectualmente la información, y permitiera situar los documentos como reflejo de las funciones y actividades de la institución.

## 2.4. CONCLUSIONES

- 1.<sup>a</sup> Evidentemente, la conclusión primera es el resultado mismo, esto es, el Cuadro de Clasificación confeccionado. (Vid. Anexo 2). Y con ello, la posibilidad de que el Cuadro de Clasificación se comporte como un verdadero instrumento de descripción del archivo, necesario tanto para el investigador, el ciudadano en general o el propio archivo.
- 2.<sup>a</sup> Los fondos del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca se agrupan en cuatro procedencias: Archivo Histórico Antiguo o Archivo Secreto, Secretaría de la Universidad o Archivo Universitario Administrativo, Colegios y Conventos Suprimidos, y Audiencia Escolástica.
- 3.<sup>a</sup> El hipotético Cuadro de Clasificación es válido para la institución universitaria salmantina de los siglos XVI-XVIII. Dicho Cuadro se estructura en siete grandes secciones o funciones administrativas, que se corresponden con: Gobierno y Poder, Secretaría, Hacienda, Protocolo y Ceremonia, Audiencia Escolástica, Instituciones vinculadas y Colección de Papeles Varios. Defiendo, por consiguiente, el concepto de institución de instituciones, o dicho con otras palabras, la percepción de la institución universitaria como un conglomerado institucional.
- 4.<sup>a</sup> Dado que el sistema de clasificación resulta ser de características funcionales es factible la exportación del modelo sugerido a otros fondos administrativos universitarios que sigan el modelo clásico universitario, situado cronológicamente entre los siglos XVI y XVIII.

## Bibliografía<sup>18</sup>

“EL ARCHIVO UNIVERSITARIO DE SALAMANCA” en *Anuario Cuerpo Facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios*. Madrid, pág. 121.(1881) y pág. 90. (1882).

BELTRÁN DE HEREDIA, V. *Bulario de la Universidad de Salamanca (1218-1549)*. Salamanca, 4 vols. (1966-67).

— *Cartulario de la Universidad de Salamanca (1218-1600)*. Salamanca, 6 vols. (1970-73).

BELTRÁN LLERA, J.; GUTIÉRREZ GARRIDO, G.; MARTÍN MARTÍN, J.; y RODRÍGUEZ ROJO, M. *Regesta de los documentos reales de la Universidad de Salamanca (1243-1833)*. Salamanca. (1960).

CLARE, L. y JOUAN, F. *Constituciones apostólicas y estatutos de la muy insigne Universidad de Salamanca*. Valencia: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Valencia, microforma. (1995).

DÁVILA, M.H.; RUIZ, S. y MADRAZO, S. *Documentos referentes a la antigua Universidad de Salamanca*. Salamanca. (1885).

ECHEVARRÍA, L. de *Historiografía de la Universidad de Salamanca*. Salamanca. (1966).

ESPERABÉ DE ARTEAGA, E. *Historia pragmática e interna de la Universidad de Salamanca*. Salamanca, 2 vols. (1914 y 1917).

FERNÁNDEZ ÁLVAREZ, M. (dir.); GARCÍA FIGUEROLA, L.C. y PABLOS, C. *Libros de Claustros de la Universidad de Salamanca en el s. XVI (1526-1555)*. “Corpus” documental inédito. Salamanca. (1984).

GONZÁLEZ DE LA CALLE, P.U.; HUARTE Y ECHEVARRÍA, A. “Constituciones de la Universidad de Salamanca (1422). Edición paleográfica con prólogo y notas.” en *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos*. Madrid, nº 46, págs. 217-228, 345-359, y 402-419, 1925 ; nº47, págs. 348-371, y 467-501. (1926).

— “Constituciones y Bulas complementarias dadas a la Universidad de Salamanca por el Pontífice Benedicto XIII” en *Zaragoza: Universidad*, nº8 págs. 291-300. (1931). Como libro en Zaragoza. (1932).

— “Constituciones de la Universidad de Salamanca, 1422. Edición paleográfica” en *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos*, III-XXIX, págs. 217, 345, 402. 1935; III-XXX, págs. 348. (1936).

HERNÁNDEZ VICENTE, S. “Archivo de la Universidad de Salamanca” en *Boletín de la ANABAD*, vol. XLVII, nº 3-4, págs. 199-210. (1997).

---

18 Únicamente para el A.U.S.A.

HERNÁNDEZ VICENTE, S. (dir.) et al. *Catálogo de la Serie Borradores de Claustros y Juntas de la Universidad de Salamanca*. Salamanca. (1993). (Ejemplar mecanografiado consultado en la Sala de Lectura de B.U.S.A.).

— (dir.) et al. *Inventario de la Serie Libros de Matrícula de la Universidad de Salamanca*. Salamanca. (1993).

HUARTE Y ECHECICHE, A. "El archivo universitario de Salamanca" Salamanca en *Basílica Teresiana*, nº 3 págs. 105-117. (1916).

MARCOS RODRÍGUEZ, F. "El Archivo Universitario de Salamanca como fuente para documentar la vida académica de Don Fernando Valdés y su fundación salmantina" en *Simposio Valdés-Sala. Su personalidad, su obra y su tiempo*. Oviedo, págs. 183-195. (1970).

PRIETO CANTERO, A. "Los archivos históricos universitarios españoles. Ensayo de un esquema de organización" en *BANABAD*, vol. XXIX, nº 2, págs. 35-60. (1979).

REGLAMENTO DEL SERVICIO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS de la Universidad de Salamanca. (Aprobado 30-X-1992); sin pie de imprenta.

RESEÑA DE LA BIBLIOTECA Y ARCHIVO UNIVERSITARIO de Salamanca durante los años 1974-1985. Salamanca: Universidad. (1986).

RIESCO BRAVO, F. *Catálogo de incunables existentes en la Biblioteca Universitaria de Salamanca*. Madrid. (1949).

RODRÍGUEZ CRUZ, A. *Colección documental. Selección de algunos de los documentos más importantes de la historia de la Universidad de Salamanca y de su proyección en Hispanoamérica*. Salamanca. (1977).

RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES, L.E. "Biblioteca y archivo universitarios" en *La Universidad Salmantina del Barroco. Período 1598-1625*. Salamanca: Universidad de Salamanca, vol. II, págs. 621-699. (1986).

— (Estudio y ed.) *Estatutos hechos por la Universidad de Salamanca (1625)*. Salamanca: eds. Universidad de Salamanca. (1990).

SALA BALUST, L. "Catálogo del archivo del Real Seminario Mayor de San Carlos de Salamanca" en *Hispania Sacra*. Madrid, nº2, págs. 433-448. (1949).

— *Catálogo de fuentes para la historia de los antiguos Colegios seculares de Salamanca*. Madrid-Barcelona. (1954).

— *Constituciones, Estatutos y Ceremonias de los Antiguos Colegios Seculares de la*

SANTANDER RODRÍGUEZ, T. *Reseña sobre la Biblioteca y Archivo Universitarios de Salamanca durante los años 1974- 1985*. Salamanca, s.i. (Biblioteca Universitaria de Salamanca). (1985).

SANTANDER RODRÍGUEZ, T. *Suplemento al 'Catálogo de incunables de la Biblioteca Universitaria de Salamanca de Fulgencio Riesco Bravo'*. Salamanca. (1990).

— “Fuentes para una historia de la Universidad de Salamanca” en *La Universidad de Salamanca*. Salamanca: Universidad de Salamanca, vol. II, págs. 297-312. (1990).

— *Incunables de la Biblioteca Universitaria de Salamanca*, Salamanca, s. i. (Biblioteca Universitaria de Salamanca). (1990).

UNIVERSIDAD DE SALAMANCA. *Catálogo de manuscritos*, vol. II: mss. 1680-2000, edición provisional, no impresa.

URBINA, J. “Extractos de los documentos más principales que encierran los archivos de la Universidad de salamanca” en *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos*, págs. 54, 71, 100 y 117. (1972).

VACA LORENZO, A. “‘Regesta’ de los documentos medievales de carácter privado existentes en el Archivo de la Universidad de Salamanca” en *Stvdia Histórica. Historia Medieval*. Salamanca, nº 13, págs. 111-183. (1995). (También publicado de forma independiente por el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Salamanca el pasado año de 1997).

— *Diplomatario del Archivo de la Universidad de salamanca: La documentación privada de la época medieval*. Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca, 2 disquetes. (1996).

VALDERAS ALONSO, A. “Bibliografía sobre los fondos documentales de las Universidades españolas: una primera aproximación” en *Boletín de la ANABAD*, vol. XLVII, nº 3-4, págs. 241-248. (1997).

VALERO GARCÍA, P. *Documentos para la historia de la Universidad de Salamanca (1500-1550)*. Cáceres: Universidad de Extremadura. (1989).

VIVAS MORENO, A. *Lectura y documentos históricos en Archivos (Un informe del s. XIX para la organización del Archivo de la Universidad de Salamanca)*. Badajoz: Universidad de Extremadura, (en prensa).

— “Análisis histórico y documental de la colección de Papeles varios del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca. Características generales.” en *Actas del V Congreso Internacional de Universidades Hispánicas*. Salamanca, mayo de 1998. (en prensa)

— *Fondos documentales del Archivo Universitario de salamanca. La Colección de Papeles Varios: análisis descriptivo, tesoro y gestión documental automatizada*. Tesis doctoral. Salamanca, 1998. (Inédita)

— “El Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca y su primer intento de Organización: El Informe de Juan Urbina y Vicente de la Fuente de 1854” en Madrid. *BNABAD* (en prensa).

— “Series documentales para el estudio de la trayectoria estudiantil y docente en las universidades del Antiguo Régimen. El ejemplo del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca” en *Revista de Estudios*. Salamanca: Diputación Provincial de Salamanca, 44, 2000, págs. 271-297

---

VIVAS MORENO, A. "Series documentales para el estudio de la hacienda en las universidades del antiguo régimen. El ejemplo del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca" en *Norba. Revista de Historia*. Cáceres: Universidad de Extremadura (en prensa).

— "Documentación del Archivo Universitario de Salamanca: Análisis descriptivo de sus series documentales" en *Anales de Documentación*. Murcia :Universidad de Murcia. 2000. Nº 3, Págs. 167-207.

— "El Archivo Universitario de Salamanca: historia y procedencias documentales" en *Documentación de las Ciencias de la Información*. Madrid: Universidad Complutense, 1999, 22, págs. 117-148.

— "Historiografía del Archivo Universitario de Salamanca. Líneas para una propuesta de cuadro de clasificación" en *Signo. Revista de Historia de la cultura escrita*. Madrid: Universidad de Alcalá de Henares (en prensa)

— "Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca: propuesta de Cuadro de Clasificación" en *Actas de las I Jornadas de Archivos Históricos en Granada: Los fondos históricos de los Archivos españoles*. Granada, 1998 (en prensa).

## ANEXO 1

### **Cuadro resumido de los Fondos documentales aproximativos de los Archivos Históricos de las Universidades Complutense, Granada, Islas Baleares, Pontificia de Salamanca, Salamanca, Santiago de Compostela, Sevilla y Valladolid**

#### **UNIVERSIDAD COMPLUTENSE<sup>19</sup>**

- Conserva la documentación producida por esta institución docente desde su fundación por el Cardenal Cisneros en 1499 hasta el momento actual. Tiene sus fondos repartidos esencialmente en tres grandes ubicaciones: Archivo Histórico Nacional, Archivo Central y Archivos del rectorado y de los centros y servicios de la Universidad. Dado que nos interesa la documentación histórica, cabe decir que en la sección de "Universidades" del Archivo Histórico Nacional es donde localizamos la ingente documentación procedente de la antigua Universidad de

---

<sup>19</sup> GUTIÉRREZ DEL ARROYO, Consuelo. *La sección de Universidades del Archivo Histórico Nacional*. Madrid: Dirección General de Archivos y Bibliotecas, Servicio de Publicaciones del Ministerio de Educación Nacional, 1952. (Guías de Archivos y Bibliotecas): idem. "La Universidad Central y su distrito: fondos documentales en el Archivo Histórico Nacional" en *Boletín de la ANABAD*, XLVI, 1 1996, págs. 167-190; OLIVARES POZAS, Antonio. "EL Archivo de la Universidad Complutense" en *Boletín de la ANABAD*, XLVII, 1997, Nº 3-4, Págs., 115-122.; CORRONS, Dolores: "El Archivo de la Universidad Complutense de Madrid" en *BANABAD*, vol. XXVIII, nº 3, 1978, págs. 33-40.

Alcalá. Dicha documentación ha sido llevada al Archivo Histórico Nacional mediante transferencias desde los años finales del s. XIX y hasta la década de los 80 del s. XX.

- Hay **dos grandes fondos**:

1. **Documentación histórica general de la Antigua Universidad de Alcalá de Henares (s. XVI-XIX)** (hasta 1836, en que es trasladada a Madrid). Incluye la documentación del Colegio Mayor de San Ildefonso y los Colegios Menores. Además documentación de la Universidad y Colegio de San Antonio Portaceli de Sigüenza y del Seminario de Nobles de Madrid.
2. **Documentación histórica de la Universidad Central de Madrid, denominada Literaria desde 1836 hasta 1850.** Incluye documentación -esencialmente expedientes académicos- de los siglos XIX y XX de las Facultades de Filosofía y Letras, Ciencias, Derecho, Teología, Medicina y Farmacia, junto a documentación de Primera y Segunda Enseñanza relativas a las Escuelas e Institutos de las provincias que integraban el Distrito Universitario de Madrid (Madrid, Toledo, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara y Segovia).

Con la **Ley Moyano de 1857**, toda la enseñanza dependía de la Universidad. De este modo, encontramos la documentación siguiente: 1º. Facultades (Filosofía y Letras; Ciencias Exactas, Físicas y Naturales; Farmacia; Derecho; Medicina y Teología); 2º. Diferentes Escuelas Profesionales (Agricultura; Industrial; Caminos, canales y Puertos; Minas; Montes; Arquitectura; Veterinario; Comercio; Artes y Oficios; Notariado; Diplomática; Pintura, escultura y Grabado; Real Conservatorio de Música y Declamación; Escuela Normal Central de Maestros); 3º. Centros de Enseñanzas Provinciales: Escuelas Normales de Maestros y Maestras; 4º. Institutos de Segunda enseñanza; 5º. Institutos Científicos (Jardín Botánico; Museo de Ciencias Naturales; Observatorio Astronómico; y estación de Biología Marítima de Santander; Otras instituciones: Colegio Nacional de Sordomudos y d Ciegos, Escuela Central de Idiomas y Hospital Clínico; y 6º. Juntas provinciales de Instrucción Pública de Madrid, Toledo, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara y Segovia y Municipal de Madrid.

- En el **Archivo Central** también encontramos documentación histórica: 1º. Documentación universitaria de los siglos XIX y XX, especialmente partir de 1836 (de especial importancia Junta Constructora de la Ciudad Universitaria de Madrid, con documentos desde 1927); 2º. Documentación del rectorado procedentes de varias secciones y servicios, correspondientes a los siglos XIX y XX; 3º. De la Secretaría General (Centros de Enseñanza que dependieron de la Universidad Central durante los siglos XIX y XX); 4º. Expedientes varios (Derecho, Medicina, Farmacia, Antigua Escuela de Comercio, Antigua Escuela del Notariado, Antigua Escuela de Diplomática); 5º. Libros de archivo (Registros, de Actas de Grados -Licenciados, Doctores, etc.) de los diversos centros de los s. XIX y XX; y 6º. Tesis doctorales desde 1901 y diferentes trabajos científicos-académicos de las distintas facultades.

## GRANADA<sup>20</sup>

- Conserva la documentación producida por esta institución docente desde su fundación en 1532 por Carlos V, a raíz de una Bula del papa Clemente VII, hasta el momento actual.
- El Archivo Histórico tiene diversos fondos:
  1. *Fondo Universitario*: Documentación propiamente universitaria.
  2. *Fondos de las instituciones de 1<sup>a</sup> y 2<sup>a</sup> Enseñanza*, que hasta finales del . XIX eran competencias de la Universidad dentro de su distrito, y que comprendía las provincias de Almería, Granada, Jaén y Málaga.
  2. *Fondo del Hospital Clínico de Granada* (1953-1971).
  3. *Fondo de los Reales Colegios de de Santa cruz de Fe y Santa Catalina Mártir*, desde su fundación (1536) pasando por su posterior unión y hasta su extinción (1832).
  4. **Fondos de diversa donaciones**: Sociedad Económica de Amigos del País de Granada; documentación del botánico Paul Fallot.

## ARCHIVO DE LA UNIVERSIDAD DE LAS ISLAS BALEARES<sup>21</sup>

- La Universidad Luliana tiene sus antecedentes en el estudio General Luliano, centro de enseñanza superior, creado en 1483 por privilegio de Fernando el Católico, y a raíz de las donaciones de Beatriu de Pinós en 1471 y de Agnés de Qyjuint en 1481 para crear una cátedra luliana en Mallorca. Tras la creación de diferentes cátedras y estudios, en 1673 por bula de Clemente X se creó la Universidad Luliana.
- Contiene los siguientes **fondos**:
  1. *Archivo de la Universidad Literaria y Luliana* (1518-1842), que tiene su antecedente en el Estudio General Luliano, centro de enseñanza creada en 1483 por privilegio de Fernando el Católico. Contiene: fundación, organización y funcionamiento; matrícula y cuentas; aprobaciones de cursos y colaciones de grados.

---

<sup>20</sup> JIMÉNEZ VELA, R. Y MERCEDES MARTÍN, Consuelo de. "El Archivo Universitario de Granada" en BANABAD, XLVII, nº 3-4, págs,123-132; LAPRESA MOLINA, E.. *El Archivo de la Universidad de Granada a través de sus inventarios*. Granada: Bol. de la Universidad de Granda, 1953; LÓPEZ, Miguel. *Maestros y graduados* (1532-1542), Granada: Universidad, 1982 MARÍN OCETE, A. *Documentos históricos de la Universidad*. Anales de Facultad de Filosofía y Letras, 1925; MONTELLS Y NADAL, Francisco de Paula. *Historia del origen y fundación de la Universidad de Granada*, Granada, 1870; SUÁREZ DE TORO RIVERO, E. *El Archivo de la Universidad de Granada en Universidad y ciudad: la Universidad y la historia y la cultura de Granada*, Granada: Universidad, 1995.

<sup>21</sup> LLADO Y FERRAGUT, J. *El archivo de la Real y Pontificia Universidad Literaria y estudio General Luliano del Antiguo Reino de Mallorca*. Palma de Mallorca: Imprenta Vda. De Francisco Soler, 1946; MANERA ROCA, M<sup>a</sup> del C. "EL Archivo de la Universitat de les Illes Balears" en *Boletín de la ANABAD*, XLVII, N<sup>o</sup> 3-4, Págs. 133141; Ibidem "L'arxiu històric de la universitat de les Illes Balears" en *Homenatge a Antoni Mut, arxiver*. Palma: Govern Balear. Conselleria d'Educació i Cultura, 1993. Págs. 135-139.

2. *Fondo de jesuitas* (1568-1866). Esencialmente Mandas Pías, Sacristía de Montisión, y Congregación del Espíritu Santo).
3. *Círculo de Obreros Católicos* (1869-1975).
4. *Escuela Normal de Magisterio y Masculina* (1872-1970).
5. *Archivo Escuela Aneja* (1892-1985).
6. *Archivo fotográfico Antonio Palou* (1910-1940).
7. *Son Lledó* (siglos XVII y XVIII).
8. *Otros* (Madre Alberta, Guerra del Francés, Archivo de la Escuela de Comercio; Patronato de Estudios Universitarios; Archivos privados -Andreu Rovira, Joan Mascaró, Juan M. Thomás).

## PONTIFICIA DE SALAMANCA<sup>22</sup>

- En la actualidad es el archivo del Seminario Conciliar Diocesano de Salamanca fundado en 1779 por el obispo Felipe Bertrán. El origen del archivo procede originariamente de cuatro Colegios Menores suprimidos por Carlos III en 1777: Colegio más viejo de Oviedo, llamada vulgarmente “de pan y carbón” fundado en 1386; el de Santa Catalina, fundado en 1594; el de Santo Tomás Cantuariense, fundado en 1510; y el de Santa María de Burgos, fundado en 1528, estos dos últimos fundidos jurídicamente en uno a partir de 1648.
- Hay dos grandes “**secciones**”:
  1. *Libros impresos*: Libros, algunos de gran valor, que debieran estar en la biblioteca.
  2. *Documentos manuscritos*: Con dos series:
    - 1.<sup>a</sup> **Serie foránea**, ajena en su origen al propio Seminario Conciliar de Salamanca. Cuenta con 180 códices, pergaminos y carpetas, legajos sueltos papeles, etc. Proceden en su mayor parte de los cuatro Colegios Menores suprimidos por Carlos III. Además, hay documentación de otros centros: del Colegio de Santa María de las Nieves (“de los Doctrinos”), del Colegio de San Vicente, de la Orden de San Benito; del Monasterio de Mosueco (Salamanca); del Monasterio de las Comendadoras de Santiago; de la clerecía de Alba de Tormes (Salamanca), y de otras instituciones eclesiásticas. Por último documentos de carácter misceláneo.

---

<sup>22</sup> LLAMAS MARTÍNEZ, E *Archivo y Biblioteca de la Universidad Pontificia de Salamanca*. Salamanca: Universidad Pontificia, 1990; ídem. “El Archivo de la Universidad Pontificia de Salamanca” en *Boletín de la ANABAD*, XLVII, 1997, N° 3-4 Págs. 185-192; SALA BALUST, L. “Catálogo del Archivo del Real Seminario Mayor de San Carlos de Salamanca” en *Hispania Sacra*, 2, 1949, págs. 433-448.

---

2.<sup>a</sup> **Serie propia** e interna al mismo Seminario, generada por el desarrollo y las actividades del mismo. Así, cuentas con documentación generada por el Seminario Conciliar desde 1779 hasta 1940. Son, aproximadamente 330 unidades de instalación, aunque algunas de ellas reúnen un promedio de 30 ó 40 legajos individualizados.

- La clasificación queda como sigue:

1.<sup>a</sup> **Sección Diplomática:** Cuenta con:

1º. Diplomas y privilegios [de Alfonso X el Sabio (1259); de Alfonso XI (1326 y 1331); y de Juan II de Castilla (1407)]; 2º. Bulas y Breves [de León X; de Julio II; de Gregorio XIII; de Clemente XIII; de Benedicto XIV; y de Pio VI]; 3º. Sentencias Ejecutorias; 4º. Cartas; 5º. Declaraciones; 6º. Privilegios; y 7º. Actas de compromiso.

2.<sup>a</sup> **Sección de libros y legajos:** cuenta con:

1. *Libros, legajos y carpetas de carácter histórico:* Libros fundacionales, etc. del Seminario Conciliar de San Carlos de Salamanca [Libro de fundación; Constituciones; Actas de las Juntas de Gobierno y profesores; registro y expedientes de alumnos; Catálogos de biblioteca; libros de recibo y gasto; libros de fábrica, etc.]; Libros oficiales de los cuatro Colegios Menores suprimidos [Libro de fundación de cada Colegio; Constituciones; Actas de las Juntas de Gobierno y profesores; registro y expedientes de alumnos con declaraciones de limpieza de sangre; libros de ausencias; libros de visitas; libros de ingresos y gastos; libro de capilla; libros de propiedades de fincas rústicas y urbanas; Libros de pleitos, censos y juros, etc.]; Libros del Colegio de Nuestra Señora de las Nieves [libro del Colegio; libros de cuentas; libros de censos; libros de arriendos; libros de pleitos, etc.]; Carpetas del Colegio de San Vicente con abundante documentación del colegio [censos; pleitos; cuentas; asientos de fincas urbanas y rústicas; alumnos; personajes ilustres, etc.]; y Miscelánea.

2. *Libro y tratados de carácter doctrinal:* tratados manuscritos con las explicaciones de clase de los profesores del Seminario Conciliar de Salamanca (Teología, Filosofía, Teología Moral, Historia Eclesiástica, Sagrada Escritura, Derecho, Ciencias, Matemáticas, etc.); serie de carácter doctrinal con explicaciones y comentarios de carácter jurídico de profesores de la Universidad Salmantina (s. XVII-XVIII)

3.<sup>a</sup> **Libros impresos** de gran valor histórico y bibliográfico

**SALAMANCA<sup>23</sup>**

---

23 Vid. Apéndice II y Bibliografía general.

## SANTIAGO DE COMPOSTELA<sup>24</sup>

- El Archivo está vinculado a la historia de la Universidad desde la fundación de ésta, en 1495. Fundada como Estudio de Gramática por don Lope Gómez de Marzoa, gozó de un importante impulso inicial. Don Diego de Muros III, deán compostelano, dará nuevo brío a la institución en 1501, que queda definitivamente consolidada con la Bula del Papa Julio II en 1504.

- **Fondos:**

1. *Fondo Universitario*. Más voluminoso, con documentación desde el s. XII hasta la actualidad. Cuenta con:
  - a) Sección Histórica de la Universidad: claustros; borradores de claustros; visitas reales; hacimiento de rentas; cuentas; matrículas; grados; actas; provisión de cátedras, expedientes académicos; expedientes personales del profesorado, etc.
  - b) Sección de bienes: documentación notarial (tierras, rentas y juros).
2. *Fondo el Colegio de Santiago Alfeo o de Fonseca*.
3. *Fondo del Colegio de San Jerónimo*.

Con la *Ley Moyano, de 1857*, se genera documentación nueva ajena a la actividad tradicional. Enseñanza Primaria: (Destacan las Series de Correspondencia entre las Juntas Provinciales de Instrucción Pública y el rector; y las de Visitas e Inspección de Escuelas); 2. Enseñanza Media: documentación de las Escuelas Normales de Galicia; de los Institutos de Galicia; de las Escuelas especiales de Galicia (Comercio, Náutica, Artes y Oficios, Notariado, Veterinaria, Colegio de Sordomudos y ciegos).

- **Otros fondos:**

- 1.º *Documentación de clero* de los siglos IX al XIX procedente de la Antigua Administración de Bienes Nacionales del partido de Santiago (abarca los antiguos Monasterios, conventos, cabildos catedralicios, cofradías y otras instituciones eclesiásticas que se vieron afectadas por las leyes desamortizadoras).
- 2.º *Fondo de la Contaduría de Hipotecas*, de los siglos XVIII y XIX (Ayuntamiento de Santiago, Boqueixón, Conxo, Vedra y Enfesta y oficinas liquidadoras de Santiago, Corcubión, Negreira y Padrón).
- 3.º *Fondo del antiguo Hospital Real*, fundado por los Reyes Católicos en el s. XVI (cédulas, proviiones y órdenes reales, cabildos, juntas, visitas, escrituras, apeos y heredades, etc.).

---

<sup>24</sup> JUSTO MARTÍN, M.J. "O Arquivo Histórico Universitario" en *Historia de la Universidad de Santiago*, vol. I); ídem. "Documentación da Mitra de Santiago existente no Arquivo Histórico da Universidade: esquema de clasificación " en 1.<sup>er</sup> Congreso Nacional de Bibliotecarios, Arquivistas e documentalistas. Porto, 1985; ídem."Arquivo Histórico Universitario. Universidad de Santiago de Compostela" en *Boletín de la ANABAD*, XLVII, 1997, Nº 3-4, págs. 211-217.

- 4.º *Fondo de protocolos notariales*, desde el s. XVI hasta 1896 (Comprende los distritos de Santiago, Arzúam Corcubion, Melide, Nuros, Negreira, Noia, Ordes y Padrón, es decir la llamada Tierra de Santiago).
- 5.º *Fondo de la jurisdicción de Ortigueira* de los siglos XVIII al XIX.
- 6.º *Fondo del Gobierno Político de Galicia* del s. XIX.
- 7.º *Archivos de empresas* (Hijos de Simeón García y Compañía - documentación bancaria s. XIX y XX; de José Curbera S.A. de los s. XIX y XX; de Yáñez y Cía. Comercio marítimo en el s. XIX; de Rodolfo Lama S.A. empresa constructora con planos y expedientes de obras en la ciudad de Santiago desde 1940).
- 8.º *Archivos familiares y personales* (de los marqueses de Montaos y de la Sierra; de Casa de Parada; de Casa de Carballo; de Casa de Anceis; del Marqués de Camarasa (microfilm); y de la Fundación Figueroa).
- 9.º *Archivo Municipal*, desde el s. XVI hasta 1940.
- 10.º *Archivos musicales* procedentes de la Sociedad de Autores y Música en Compostela.
- 11.º *Sección facticia de mapas y planos* (mapas de Galicia, cartas náuticas)
- 12.º Están en formación las *Secciones de Archivos Políticos y Sindicales* y la de *Archivos de la Tradición oral*.

## SEVILLA<sup>25</sup>

- Los comienzos de la Universidad están ligados al Colegio Mayor Santa María de Jesús, fundado por Maese Rodrigo Fernández de Santaella, tras Bula dada por Julio II en 1505. Esta dualidad Universidad/Colegio tiene su reflejo en el archivo universitario. En 1771 ambas instituciones se separan, de tal modo que el Colegio sigue funcionando como tal hasta su desaparición en 1835. Más tarde, su archivo fue adquirido por la Universidad, en 1969.
- En un Informe del s. XIX se describen las *procedencia* del archivo:
  1. *Real Colegio Seminario*. Con las siguientes secciones: Histórica, Personal, Estudios, Administrativa y Contabilidad.
  2. *Universidad*. Con las siguientes secciones: Histórica, Contabilidad, Secretaría, Enseñanza Superior, Primera y Segunda Enseñanza y Enseñanza Profesional. Este fondo es el más importante. Hoy se halla clasificado en cuatro grandes secciones: Parte General; Parte Personal; Asuntos Judiciales; y Hacienda. Abarca desde 1505 hasta 1900 aproximadamente.

---

<sup>25</sup> YSASI YSASMENDI, J. y HERRÁEZ, J. *Guía del Archivo Histórico Universitario*. Sevilla: Universidad, 1994.; CELESTINO ANGULO. S."El Archivo de la Universidad de Sevilla" en *Boletín de ANABAD*, XLVII, 1997, Nº 3-4, págs. 219-224.

- **Desde 1900:** Gobierno y administración; Gestión de recursos humanos; Gestión económica; Compras y construcciones; Gestión académica; Gestión de la investigación; y Distrito universitario [Primera Enseñanza, Segunda Enseñanza y Enseñanzas Especiales (Badajoz, Cádiz, Canarias, Córdoba, Huelva, Sevilla, Baleares (de 1936 a 1939) y Marruecos)].
- **Otros Fondos** del Archivo Histórico:
  1. *Fondo del real Colegio Seminario de San Telmo-Universidad de Mareantes* (siglos XVII, XVIII y XIX).
  2. *Fondo del Instituto de Osuna* (hasta 1876).
  3. *Fondo de la Universidad Libre de Córdoba* (1870-1874).
  4. *Fondo de la Escuela Industrial de Sevilla* (1850-1866).
  5. *Fondo del Instituto Escuela* (1932-1936).
  6. *Fondo de la Escuela Normal* procedente de las Escuelas Normales de Maestros/as convertidas posteriormente en Escuela de Magisterio (1845-hasta la década de 1870).
  7. *Fondo de la Escuela Profesional de Comercio*.

## VALLADOLID<sup>26</sup>

- La Universidad de Valladolid se crea en el último cuarto del s. XIII y a lo largo de 700 años de actividad el Archivo ha pasado por diferentes situaciones. El contar con 700 años continuos de actividad y la amplitud territorial de su distrito universitario han originado que el archivo tenga unos fondos variados y voluminosos.
- **Fondos:**
  1. *Fondo universitario*;
  2. *Fondo de las Universidades de Osma y Oñate* transferidas en la segunda mitad del s. XVIII;
  3. *Fondos de los Seminarios Conciliares* de Astorga, Burgos, León, Logroño, Palencia, Pamplona, Segovia y Valderas.;
  4. *Fondo del Colegio de Humanidades de Vitoria*;
  5. *Fondo del Archivo Histórico Provincial de Valladolid* (unificación de ambo archivos -el Histórico Provincial y el Universitario hasta 1996 en que se separaron).

---

<sup>26</sup> ARRIBAS ARRANZA, f. "El Archivo Histórico Provincial y Universitario de Valladolid " en *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos*, 1958, tomo LXV, págs. 3-9; MORENO LÓPEZ, A. "El Archivo de la Universidad de Valladolid" en *Boletín de ANABAD*, XLVII, 1997, N° 3-4, págs. 225-234; PRIETO CANTERO, A. "El archivo de la Universidad de Valladolid. Noticia de documentación de interés biográfico y genealógico. (Avance de una guía de redacción)" en *Hidalguía*. Madrid, 1976, vol. XXIV, nº 136, págs. 417-435; ídem. "Archivo Histórico Provincial y Universitario de Valladolid" en *BANABAD*, XXVIII, 1978, nº 1, págs. 105 y ss.

## **ANEXO 2**

### **Cuadro de Clasificación del Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca<sup>27</sup>**

#### **1.00. GOBIERNO Y PODER<sup>28</sup>**

##### **1.01. Autoridad pontificia**

Constituciones  
Bulas y breves  
Privilegios pontificios

##### **1.02. Autoridad real**

Estatutos, con la aprobación del Consejo de Castilla  
Planes de Estudios, aprobados por el Consejo de Castilla  
Provisiones, Cédulas, y otros Privilegios Reales

##### **1.03. Claustros académicos**

1.03.01. Claustro de Rector y Consiliarios, de Diputados y Pleno  
Libros de Claustros  
1.03.02. Claustro de Primicerio  
Libros de Claustros de Primicerio

#### **2.00. SECRETARÍA<sup>29</sup>**

##### **2.01. Alumnos, cursos y grados**

2.01.01. Matrículas  
Libros o registros de matrículas  
2.01.02. Cursos  
Libros de probanzas de cursos o Registros de pruebas testificales de cursos  
2.01.03. Exámenes  
Registro de exámenes  
– de Latín  
– de Artes  
– de Medicina  
2.01.04. Incorporaciones  
Certificados de incorporaciones  
2.01.05. Bachilleramientos  
Libros de actas de bachilleramientos  
Certificaciones de bachilleramientos

---

<sup>27</sup> Publicado ya en VIVAS MORENO, A. "Documentación del Archivo Universitario de Salamanca: Análisis descriptivo de sus series documentales" en *Anales de Documentación*, nº 3, 2000, págs. 167-207. Además, un análisis de los problemas ocasionados en la confección del cuadro y su resolución en "El Archivo Histórico de la Universidad de Salamanca: propuesta de Cuadro de Clasificación" en *II Jornadas de Archivos Históricos de Andalucía*, Granada, 1999.

<sup>28</sup> Maestrescuela no incluido. Vid. Audiencia Escolástica

<sup>29</sup> Reducido a Docente y Discente. No incluimos todo lo referente a Libros de Cuentas. Vid.

- 2.01.06. Licenciamientos y doctoramientos
  - Libros de actas de grados mayores: licenciamientos y doctoramientos
  - Libro de actas de juramentos de grados mayores: licenciamientos y doctoramientos
  - Libros de fórmulas de los juramentos
- 2.01.07. Pupilajes, hospedajes y domicilios
  - Libros de examen y licencia de pupilajes
  - Libros de visitas de pupilajes
  - Registros de domicilios y hospedajes

## **2.02. Profesores y Cátedras**

- Expedientes de procesos de oposición de cátedras
- Libros registro de posesiones y provisiones de cátedras
- Libros de Visitas de cátedras
- Libros de ausencia y jubilaciones de catedráticos

# **3.00. HACIENDA**

## **3.01. Juntas, oficios y balances**

- 3.01.01. Juntas de hacienda, de contaduría o de tercias
  - Libros de actas de las juntas de hacienda
  - Libros de actas de las juntas de contadores mayores
  - Libros de actas de las juntas de tercias
- 3.01.02. Cuentas generales de la Universidad
  - Libros de Mayordomo o de Cuentas de rentas y gastos generales
  - Libros de recibos de cuentas generales o Libros de descargos
- 3.01.03. Arca de la Universidad
  - Libros del arca de la Universidad

## **3.02. Ingresos y tercias**

- 3.02.01. Rentas y tercias
  - Libros de rentas y tercias
  - Libros de tercias de Medina del Campo
  - Recibos o testimonios de prometidos de arrendadores
  - Deudores de tercias o Libros de asientos de personas que deben tercias
  - Arrendamientos y alquileres de casas y tierras
- 3.02.02. Censos
  - Libros de escritura y registros de censos a favor de la Universidad.
- 3.02.03. Derechos del arca de grados
  - Libros de derechos del arca de grados
- 3.02.04. Multas de cátedras
  - Registros de multas de cátedras

## **3.03. Gastos**

- 3.03.01. Salarios y censos
  - Registros de salarios de catedráticos, censos y otros gastos
- 3.03.02. Obras de la Universidad y casas
  - Libros de cuentas de reparaciones de casas
- 3.03.03. Actos académicos y universitarios
  - Libros de propinas de actos universitarios
  - Libro registro de depósito para actos académicos

## **3.04. Cuentas particulares**

- 3.04.01. Arca de Primicerio
  - Libro de cuentas del arca de Primicerio
  - Libros de escrituras, compra-ventas y censos del arca de Primicerio
- 3.04.02. Alhóndiga
  - Cuentas de la alhóndiga
  - Actas de juntas de la alhóndiga

## **4.00. PROTOCOLO Y CEREMONIA<sup>30</sup>**

- 4.01. Capilla de música**
  - Libros de actas de acuerdos de la Capilla de música
- 4.02. Capilla de la Universidad**
  - Libros de visitas e inventarios de la Capilla de San Jerónimo
- 4.03. Fiestas de Primicerio**
  - Libros de asistencias a las fiestas de la Capilla de San Jerónimo
- 4.04. Fiestas universitarias**
  - Libros de informaciones y cuentas sobre fiestas universitarias

## **5.00. MAESTRESCUELA, AUDIENCIA ESCOLÁSTICA Y PLEITOS**

- 5.01. Maestrescuela y Audiencia Escolástica**
  - Pleitos de la Audiencia Escolástica
  - Libros de documentación, informes y consultas de la jurisdicción del Maestrescuela
- 5.2. Tribunal del administrador**
  - Pleitos del juez de rentas
- 5.3. Otros pleitos**
  - Libros de actas de la junta de pleitos de hacienda
  - Libros de pleitos sobre diezmos y primicias
  - Escrituras de concordias con comunidades y corporaciones
  - Ejecutorias de pleitos litigados

## **6.00. INSTITUCIONES VINCULADAS**

- 6.01. Hospital del Estudio**
  - Libros de entradas y salidas de enfermos
  - Libro registro de gastos
  - Libro de visitas
  - Inventario de pertenencias
- 6.02. Colegio Trilingüe**
  - 6.02.01. Gobierno
    - Estatutos
    - Libros de visitas
    - Libros de acuerdos y decretos
  - 6.02.02. Personal

---

<sup>30</sup> Fedatario el Secretario.

6.02.02.01. Informaciones  
Informaciones de colegiales

6.02.03. Hacienda

6.02.03.01. Cuentas y gastos  
Libros de cuentas y gastos

6.02.03.02. Obras de edificios

Libros de cuentas de obras del edificio

6.02.03.03. Rentas y propiedades

Libros de rentas y tercias

### **6.03. Colegios Mayores**

Colegio Mayor de San Bartolomé

Colegio Mayor de San Salvador, de Oviedo

Colegio Mayor de Santiago el Zebedeo, vulgo del Arzobispo

Colegio Mayor de Santiago el Zebedeo, vulgo de Cueca

### **6.04. Colegios Militares**

Colegio de la Inmaculada Concepción (Orden de Calatrava)

Colegio Militar de Alcántara

Colegio Militar de San Juan

Colegio del Rey (Orden de Santiago)

### **6.05. Colegios Menores**

Colegio de la Concepción de Huérfanos

Colegio de la Concepción, de Teólogos

Colegio del Obispo de Pati

Colegio de la Purísima Concepción de los Niños Huérfanos

Colegio de San Ildefonso

Colegio de San Miguel

Colegio de San Millán

Colegio de San Patricio de Nobles Irlandeses

Colegio de San Pedro y San Pablo

Colegio de San Pelayo

Colegio de Santa Catalina

Colegio de Santa Cruz de Cañizares

Colegio de Santa Cruz de San Adrián

Colegio de Santa María de los Ángeles

Colegio de Santa María de Burgos

Colegio de Santa María Magdalena

Colegio de Santa María de las Nieves, vulgo de 'Doctrinos'

Colegio de Santa María y Santo Tomás

Colegio de Santa María y todos los Santos, vulgo de 'Monte Olivete'

Colegio de Santo Tomás Cantuariense

Colegio Viejo de Oviedo, vulgo de 'Pan y Carbón'

Convictorio Carolino

Seminario de San Carlos Borromeo

Colegio unido de Santa María de los Ángeles, Monte Olivete, San Millán, Santa Cruz de Cañizares, etc.

---

### **6.06. Colegios y conventos religiosos**

La Asunción (Mercedarios Descalzos)  
Jerónimos de Nuestra Señora (Jerónimos)  
Nuestra Señora de Loreto (Bernardos)  
San Agustín (Agustinos Calzados)  
San Andrés (Carmelitas Calzados)  
San Basilio (Basilios)  
San Carlos Borromeo (Clérigos Menores)  
San Elías (Carmelitas Descalzos)  
San Esteban (Dominicos)  
San Francisco el Grande (Franciscanos)  
San Francisco de Paula (Mínimos)  
San Nicolás de Tolentino (Agustinos Recoletos)  
San Norberto (Premostratenses)  
San Vicente (Benitos)  
Santa María de la Vega (Canónigos Regulares)  
Santísima Trinidad (Trinitarios Calzados)  
Santísimo Nombre de Jesús (Jesuitas)  
La Trinidad (Trinitarios Descalzos)  
Vera Cruz (Mercedarios Calzados)

#### **6.03.01. Gobierno<sup>31</sup>**

6.03.01.01. Fundación y cuerpos legislativos  
Documentos fundacionales  
Constituciones  
Estatutos  
Ceremonias  
6.03.01.02. Autoridad pontifícia y jerarquía eclesiástica  
Bulás y breves  
Documentos de jerarquía eclesiástica  
6.03.01.03. Autoridad real  
Provisiones, Cédulas y otros documentos reales  
6.03.01.04. Gobierno interno  
Libros de Capilla o Libros de acuerdos, Juntas y capítulos  
Libros de visitas

#### **6.03.02. Personal**

6.03.02.01. Informaciones  
Informaciones de colegiales o Expedientes de alumnos  
Catálogos de alumnos  
Índice de colegiales  
6.03.02.02. Becas  
Libros de oposiciones a becas  
6.03.02.03. Grados  
Libros de recepciones  
Libros de grados  
6.03.02.04. Correspondencia  
Cartas

---

<sup>31</sup> Modelo hipotético-teórico simplificado, válido para Colegios Mayores, Menores, Militares y Regulares.

6.03.03. Hacienda

6.03.03.01. Cuentas

Libros de Cuentas, recibos y gastos

6.03.03.02. Censos

Libros de censos y juros

6.03.03.03. Arriendos y rentas

Libros de arriendos, rentas, fincas y apeos.

6.03.04. Derecho privado y autos judiciales

Protocolos notariales

Libros de pleitos

Ejecutorias

## **7.00. PAPELES VARIOS**